
Suspeito de participar de roubo 
de R$ 400 mil é preso em Sumaré
Segundo a polícia, preso na região do Matão confessou o crime, assim como outro suspeito detido em Campinas

sessão solene 

para r$ 11,40 diferentes reGiÕes 
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Na quarta-feira (26) a Câmara Municipal de Hortolândia inaugurou a Escola do 
Legislativo durante sessão solene realizada no plenário Geraldo Costa Camargo. 
A cerimônia contou com a presença de autoridades locais e regionais, que res-
saltaram a importância de democratizar o conhecimento para toda a população. 
O presidente do Legislativo, Edivaldo Araújo (PP), enfatizou a relevância do em-
preendimento: “Uma cidade forte é uma cidade com pessoas cultas.”        pÁGina 05

A partir da zero desta segunda-feira, 1º de julho, os pedágios das rodovias Anhan-
guera e Bandeirantes estarão mais caros. Os novos preços serão aplicados nas 
praças de pedágio das rodovias do Sistema Anhanguera-Bandeirantes, adminis-
trado pela AutoBAn. Na região, as praças localizadas em Sumaré e Nova Odessa 
passam dos atuais R$ 10,90 para R$ 11,40. O reajuste anual leva em consideração 
a recomposição inflacionária dos últimos 12 meses.                                           pÁGina 06

A Polícia Civil cum-
priu, nesta sexta-feira 
(28), mandados de bus-
ca e apreensão na região 
de Campinas por causa 
de um roubo a uma ca-
sa na cidade de Atibaia 

no último final de sema-
na. Com os suspeitos, os 
policiais recuperaram 
pertences avaliados em 
mais de R$ 400 mil. En-
tre os itens apreendidos, 
estão bolsas de marcas 

de luxo, perfumes, reló-
gios, entre outros objetos 
de valor. Também foram 
encontrados armamentos 
durante a operação deno-
minada ‘Pantera Negra’. 

pÁGina 09

Hortolândia segue com mais intervenções para desenvolver diferentes regiões 
e garantir melhor qualidade de vida à população. A prefeitura homologou a li-
citação para contratação da empresa que fará cinco obras que integram o novo 
PIC (Programa de Incentivo ao Crescimento). O vencedor da licitação foi o Con-
sórcio Nova Europa JE, formado pelas empresas Jofege Pavimentação e Constru-
ção Ltda e Construtora Etama.                                                                                   pÁGina 07

Hortolândia inaugura escola 
do legislativo: nova era de 

educação cívica e democrática

pedágios ficam mais caros 
em nova odessa e sumaré 
a partir de segunda-feira

Hortolândia homologa 
contrato para mais obras 

viárias do novo piC

Entre itens recuperados estão bolsas e perfumes de grife, relógios e armamentos 
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defesa Civil e bombeiros auxiliam 
em treinamento em nova odessa
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ão Nesta semana, a Defesa 

Civil, o Setor de Trânsi-
to e a GCM (Guarda Civil 
Municipal) da Prefeitura 
de Nova Odessa, assim co-
mo os bombeiros civis vo-
luntários da cidade, apoia-
ram a realização de um si-
mulado do Plano de Aban-
dono no Componente de 
Prevenção e Combate a Si-
nistro na Etec (Escola Téc-
nica Estadual) Ferrucio 
Humberto Gazzetta, no 
Jardim Capuava. A ação 
aconteceu com os alunos 
do curso técnico em Segu-
rança do Trabalho, do pe-
ríodo noturno.        pÁGina 04Simulado foi realizado na Etec do Jardim Capuava 
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família busca por paraibano 
desaparecido em sumaré pÁGina 06

Henrique do paraíso promove 
reunião com lideranças e pré-
candidatos a vereadores     pÁGina 03

mulher é presa com grande 
quantidade de drogas em ‘casa 
bomba’ em Hortolândia         pÁGina 07
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Em qual país do mundo uma tra-
mitação de projeto político é pa-
rado porque alcançou uma visibi-

lidade inesperada? São muitos os países 
do mundo em que isso poderia acontecer 
atualmente, desde o Afeganistão do Tali-
ban aos Estados Unidos de um hipotético 
Trump em segundo mandato. Mas, claro, acon-
teceu no Brasil. Yes, we have violence simbólica 
e literal para exportar e dar ideias criativas para 
o resto do mundo no retrocesso dos direitos da 
preservação do meio ambiente e das mulheres.

No final de maio e início de junho, Luana Pio-
vani e Neymar Jr. literalmente pararam o Con-
gresso após a atriz comentar em vídeo no Insta-
gram a crítica da comunicadora socioambiental 
Laila Zaid sobre a Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) 03/2022, chamada “PEC da privati-
zação das praias”. Neymar Jr., por sua vez, publi-
cou vídeo também no Instagram apoiando passar 
a “boiada”. A emenda chamou muito a atenção 
pela crítica veicu-
lada por Piovani, 
que usou como 
palavra mais forte 
para criticar Ney-
mar “estrupício” 
e que “ele é um 
péssimo exem-
plo como cida-
dão. Ele é um pés-
simo exemplo co-
mo pai. E ele é um 
péssimo exemplo 
como homem, co-
mo marido, como 
companheiro”. Ao 
que o jogador replicou: “(…) agora tem que enfiar 
um sapato na tua boca porque só fala merda” e 
“tem mais de 50 anos quer vir lacrar na internet?”.

Grada Kilomba, no programa Roda Viva da TV 
Cultura em 15 maio, chama a atenção para a na-
turalização da violência, e diz que na sua visita ao 
Brasil a impressionou como a violência está im-
pregnada inclusive na arquitetura, reproduzin-
do e repetindo um desenho escravocrata no ele-
vador “de serviço”, nas entradas “da frente e de 
trás”. Hierarquiza os corpos que podem entrar e 
normaliza a violência ao dizer a uma pessoa “en-
tre pela porta de trás”. Para a artista, seu traba-
lho é desnaturalizar a violência, que está inclu-
sive impregnada na língua portuguesa, na hie-
rarquização dos gêneros, por exemplo.

Johan Galtung, sociólogo norueguês, definiu 
três tipologias da violência. A direta, que é a vio-
lência interpessoal nas suas mais variadas for-
mas; a estrutural, como a misoginia, racismo e a 
desigualdade social no Brasil, que persistem em 
estruturas sociais ao longo do tempo, e a violên-
cia cultural. A violência cultural carrega o termo 
“cultura” com o sentido de que está tão introjeta-
da numa determinada sociedade que nem é per-
cebida como inadequada ou errada, como é o ca-
so da sociedade brasileira – e dos políticos brasi-
leiros. Então, se os xingamentos misóginos e eta-
ristas de Neymar continuam replicando violên-

cias que não são percebidas como tal, vis-
to que o jogador quer processar Piovani (e 
não o contrário), o que dirá da bancada de 
senadores que achou melhor suspender 
a tramitação da emenda constitucional 
porque a pauta chegou à esfera pública.

Políticos que não querem que seus pro-
jetos tenham visibilidade na esfera pública sinali-
zam que são contra a liberdade de expressão, pois 
não querem ouvir ou participar do debate. Assu-
mem suas representações públicas como postos 
de saqueadores autorizados pelos cidadãos e go-
verno, reproduzem o autoritarismo colonial que 
forjou a arquitetura segregadora e violenta para 
a qual Grada chama a atenção. Isso é reportado 
como se fosse esperado, sem nenhum espanto.

A outra PEC (PL 1904) visa criminalizar meni-
nas vítimas de estupro, este sim, ao que parece, 
um direito do homem, pelo que a mudança su-
gere – equiparar o aborto depois de 22 semanas 
a crime de homicídio, fazendo as mulheres (na 

maioria das vezes, 
crianças do sexo 
feminino) f ica-
rem mais tempo 
na prisão do que 
seus próprios vio-
ladores. Seriam 
meninas v iola-
das mais perigo-
sas à sociedade do 
que seus estupra-
dores? A natura-
lização da violên-
cia aqui é gritan-
te, senão aviltan-
te. Políticos defen-

derem e pautarem uma aberração como essa re-
vela o grau de desprezo às mulheres que se equi-
para ao período colonial, quando a mulher bran-
ca foi colocada no posto de reprodutora, e esta 
seria sua função até os dias de hoje. Já a mulher 
negra era menos que mulher, não podia ocupar 
o lugar oficial da fêmea reprodutora do capital 
colonizador branco, e continua sendo a mais 
violentada até hoje nos seus direitos humanos. 
E sabemos bem quais mulheres morrem mais 
em abortos clandestinos, por não terem acesso 
a viagens para abortar em países onde o proce-
dimento é legalizado.

O projeto, inicialmente aprovado com urgência 
para votação, mas agora deixado para o segundo 
semestre, tem novamente a estratégia do impe-
dimento do debate público e da razoabilidade, já 
que por trás (pela entrada de serviço, usada pa-
ra não serem vistos) há muito se mina as condi-
ções para o que aborto seja realizado até 22 se-
manas. Primeiro, tira-se as possibilidades de a lei 
ser cumprida, fecham-se os hospitais, ignoram-
-se as condições de vida das mulheres e crian-
ças que precisam fazer uso da lei. Depois, muda-
-se a lei. “Os artistas são as antenas da raça”, di-
zia Marshall McLuhan, teórico da comunicação.

Pelo andar da naturalização da violência con-
tra as mulheres, infelizmente esta atualidade não 
parece envelhecer, desde 1500, ao menos.

“Sapato na boca”, #pecdagravidezinfantil: 
a naturalização da violência no fenômeno 

comunicativo e político das PECs
Daniela Osvald Ramos  é professora da Escola de Comunicações e Artes (ECA) da USP/Jornal da USP

n  chARgE

Um levantamento feito 
pela Fiocruz, realizado 
durante o ano de 2023, 

mostrou que 72% dos brasilei-
ros sofrem com distúrbios do 
sono. Dentre os problemas mais 
comuns, a insônia lidera o ran-
king, seguida da apneia do so-
no. “O sono exerce um papel 
fundamental na qualidade de 
vida, e a diminuição ou ausên-
cia dele, acarreta, além de di-
versos danos ao corpo e a men-
te, no aumento do número de 
doenças e maior risco de mor-
talidade”, explica Cintia Felicio 
Rosa, otorrinolaringologista e 
especialista em sono do Hospi-
tal IPO de Curitiba (PR).

“A insônia, conhecida como 
a manifestação em que há difi-
culdade em iniciar ou manter 
o sono, acomete 45% da popu-
lação. Já a insônia crônica, que 
ocorre mais de três vezes por 
semana e por um período maior 
do que três meses, é percebida 
em 15% da população”, explica 
a especialista, argumentando 
que este é um dos problemas 
mais comuns que leva os pa-
cientes a buscarem tratamento. 
“A insônia também é, por esta-
tística, mais observada em mu-
lheres, por questões biológicas e 
sociais. Além das questões hor-
monais, que as torna mais pré-
-dispostas à condição, mulhe-
res também costumam acumu-
lar mais tarefas durante o dia, 
além de ansiedade e stress, que 
são grandes fatores causadores 
de insônia”, complementa.

Já a apneia do sono, condi-
ção caracterizada por interrup-
ções repetitivas na respiração 
durante o ciclo de sono, pode 
ser mais facilmente observa-
da no público masculino. “Fa-
tores fisiológicos, hormonais 
e de estilo de vida fazem com 
que mais homens sejam diag-
nosticados com apneia”, co-
menta a médica. Mas os dis-
túrbios do sono não param por 
aí: casos de sonambulismo, fa-
lar dormindo, sonolência ex-
cessiva, terror noturno ou des-
pertar confusional também ne-
cessitam tratamento para que 
a qualidade do sono possa ser 
melhorada. “Observamos que 
cada distúrbio do sono acome-
te faixas etárias e gêneros es-
pecíficos. Co ntudo, cada ca-
so precisa ser avaliado indivi-
dualmente para que a causa e 
o tratamento ideal sejam reco-
mendados”, explica.

A especialista também es-
clarece que nem todo trata-
mento necessita ser medica-
mentoso. “Antes de tudo, as 
pessoas precisam entender que 
não é normal não dormir bem. 
A insônia, por exemplo, pode 
ser tratada com Terapia Cog-
nitiva Comportamental (TCC), 
que são medidas que traba-
lham psicoeducação, mudan-
ças comportamentais, além da 
já conhecida higiene do sono. 
Mas claro, o diagnóstico ainda 
é necessário para que questões 
psiquiátricas possam ser des-
cartadas”, destaca Cintia.

Já os distúrbios respiratórios, 
como a apneia do sono, neces-
sitam avaliação para que seja 
entendida também a gravida-
de do problema. “Em alguns ca-
sos, além da mudança de esti-
lo de vida, pode ser recomenda-
do o uso de dispositivos que au-
xiliam na respiração ou até ci-
rurgia para a desobstrução das 
vias aéreas”, elucida a médica.

Distúrbios do sono 
atingem 72% dos 

brasileiros, diz 
estudo da Fiocruz

cintia Felicio Rosa
é otorrinolaringologista e especialista 

em sono do Hospital IPO de Curitiba (PR)

“O projeto, inicialmente aprovado 
com urgência para votação, mas agora 
deixado para o segundo semestre, tem 

novamente a estratégia do impedimento 
do debate público e da razoabilidade, 

já que por trás (pela entrada de serviço, 
usada para não serem vistos) há muito 
se mina as condições para o que aborto 

seja realizado até 22 semanas”
w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2742
Quinta-feira, 27 de Junho de 2024

Concurso 3141
Sexta-feira, 28 de Junho de 2024

Concurso 2681
Sexta-feira, 28 de Junho de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2639
Quarta-feira, 26 de Junho de 2024

Concurso 6467
Sexta-feira, 28 de Junho de 2024

02  11  25  32  37  57

05  15  21  41  45  49

09  20  24  34  39  42

02   03   07   08   10
11   13   14   15   17
19   20   22   23   24

02   08   11   14   23
29   36   37   38   44
53   55   60   66   77
82   85   90   95   99

14   27   31   47   68

clima Região

Sol com algumas nuvens 
durante o dia. À noite o 

céu fica com muitas 
nuvens, mas não chove.

TEMpERATuRA

mínima 15 o    l    máxima 30o
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Hortolândia 
inaugura Escola do 
Legislativo: nova 
era democráticaCidadesSÁBADO
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 Participantes saíram do evento mais preparados e motivados, prontos para aplicar conhecimento em suas campanhas

A noite desta quinta-
-feira (27) ficou marcada 
pelo encontro de lideran-
ças promovido pelo Repu-
blicanos, em colaboração 
com o SD e o PL. O even-
to aconteceu no Centro de 
Convenções Cotton Café e 
reuniu diversos pré-candi-
datos e lideranças políticas 
municipais.

O vice-prefeito Henrique 
do Paraíso foi o anfitrião 
do evento. Henrique, que 
é pré-candidato a prefei-
to, focou o discurso em te-
mas cruciais para o futuro 
da cidade e reiterou o com-
prometimento com o pro-
jeto que visa fazer Sumaré 
avançar 20 anos em quatro. 

Além de orientações jurídicas, participantes receberam instrução sobre uso estratégico das redes sociais e engajamento com eleitorado

Vice-Prefeito Henrique do Paraíso 
promove reunião com lideranças 
locais e pré-candidatos a vereador

divulgação

Livro: “O Poder das Co-
nexões – A Importância 
do Networking Como Es-
tratégia de Crescimento 
Pessoal, Profissional e 
nos Negócios”. 

Como adquirir: diretamen-
te com os coautores.
@editoraaja

SERVIÇO

Livro reúne um “dream team” formado por 15 coautores, que 
compartilham suas experiências de vida pessoal e profissional
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Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Uma obra inspiradora, 
que relata os desafios e as 
conquistas de 15 empreen-
dedores da região que su-
peraram diferentes adver-
sidades na construção de 
uma jornada de sucesso. 
Esta é a essência do livro “O 
Poder das Conexões – A Im-
portância do Networking 
Como Estratégia de Cresci-
mento Pessoal, Profissional 
e nos Negócios”, da Editora 
AJA, lançado nesta quinta-
-feira (27) em Sumaré.

O evento de lançamen-
to foi realizado no Suma-
ré Park Hotel, no espaço do 
Restaurante Le Park, e reu-
niu os coautores, familia-
res, convidados, represen-
tantes da Editora AJA e pa-
trocinadores, que conhe-
ceram, em primeira mão, 
detalhes da obra que se 
apresenta como um guia 
para quem deseja apri-
morar as habilidades de 
networking. 

Andrea Feriani, CEO 
da Editora AJA, destacou 
o envolvimento dos coau-
tores na elaboração do li-
vro. “Hoje, vocês se tor-
nam escritores. Parabéns 
pelo trabalho. Vocês pro-
varam que não existe des-
culpa para quem quer fa-
zer”, parabenizou. 

O livro “O Poder das Co-
nexões” reúne um “dream 
team” formado por 15 coau-
tores, que compartilham as 
suas experiências de vida 
pessoal e profissional, além 
de conceitos e técnicas, ex-
plorando a dificuldade que 
cada um enfrentou para se 

Livro “O Poder das Conexões” é lançado em Sumaré
INSPIRAÇÃO 

ESPAÇO ESPíRItA

Políticos Espíritas - 5
Dando continuidade ao texto da semana ante-

rior, relatamos a seguir alguns nomes importan-
tes de políticos espíritas.

w EMÍLIO MANSO VIEIRA – Nasceu em 1915 e 
desencarnou em 1978. Foi vereador em São Paulo, 
capital. Ligado à União Federativa Paulista, FEESP 
e USE-SP. Foi autor de vários livros espíritas.

w EURÍPEDES DE CASTRO – Nasceu em 1920 
e desencarnou em 1974. Foi Deputado Estadual 
em São Paulo. Ligado a vários centros espíritas. 
Atuou no Conselho Deliberativo da USE-SP.

w JOSÉ DE FEITAS NOBRE – Nasceu em 1921 
e desencarnou em 1990. Esposo de Marlene No-
bre, autora de diversos livros espíritas. Foi tal-
vez o político espírita mais conhecido do Brasil: 
foi Vice-Prefeito e vereador do município de São 
Paulo e Deputado Federal por diversas legislatu-
ras. Fundador de Centro Espírita, da associação 
Médico-Espírita de São Paulo e do jornal Folha 
Espírita. Foi coordenador da comissão pró-indi-
cação de Chico Xavier ao Prêmio Nobel da Paz. 
Autor de livros espíritas.

w JORGE CAUHY JR. – Nasceu em 1924 e de-
sencarnou em 2005. Deputado Distrital de Bra-
sília. Fundador do Lar dos Velhinhos Maria Ma-
dalena, de Brasília.

w ALBERTO CALVO – Nasceu em 1928 e de-
sencarnou em 2013. Vereador no município de 
São Paulo e Deputado Estadual. Ligado a vários 
centros espíritas, entidades assistenciais, Rádio 
Boa Nova e USE-SP.

Fonte para consulta: Revista Internacional 
de Espiritismo nº 8 – Setembro de 2018.

A.M.

Na oportunidade, os 
participantes receberam 
orientações para suas cam-
panhas eleitorais, com o 
embasamento jurídico do 
que é ou não permitido pe-
la lei eleitoral. Outro desta-

que do evento foi a pales-
tra sobre o uso estratégico 
das redes sociais e o enga-
jamento com o eleitorado.

“Em um mundo cada vez 
mais digital, é essencial sa-
ber utilizar as redes sociais a 

nosso favor. Não se trata ape-
nas de postar, mas de criar 
conteúdos que engajem e 
ressoem com nosso públi-
co,” explicou o palestrante. 

Os participantes saíram 
da reunião mais prepa-

rados e motivados, pron-
tos para aplicar os conhe-
cimentos obtidos em suas 
campanhas. Segundo eles, 
a presença e as orientações 
de Henrique do Paraíso fo-
ram fundamentais para o 

sucesso do encontro, refor-
çando a importância de li-
deranças bem informadas 
e preparadas para enfren-
tar os desafios eleitorais e 
lutar por uma cidade cada 
vez melhor para se viver.

Henrique reiterou 
comprometimento 

com o projeto de 
Sumaré avançar 

20 anos em quatro

tornar bem-sucedido e rea-
lizado. Traz dicas práticas e 
estratégias valiosas, desde 
como iniciar uma conversa 
até como manter relaciona-
mentos duradouros. 

Cada capítulo é uma ja-
nela para um universo de 
possibilidades, que de-
monstra como o networ-
king influencia diretamen-
te a sua vida, o seu aprendi-
zado, inclusive como é pos-
sível a construção e o forta-
lecimento de relações que 
podem apoiar e acelerar os 
seus resultados pessoais e 
profissionais. 

“As conexões são extre-
mamente e importantes e 
foram elas que nos trouxe-
ram aqui, nesta noite de rea-
lização de um sonho”, co-
mentou Rodrigo Ruiz, em-
presário, palestrante, men-
tor e coordenador do proje-
to “O Poder das Conexões”. 

Rodrigo Ruiz também é 
um dos coautores. No li-
vro, ele conta um pouco 
da sua trajetória e dá di-

cas práticas para fazer co-
nexões produtivas. Os ou-
tros empreendedores que 
também assinam a obra 
são Fábio Graz, Greison 
Santos, Jaime Curcio, Jua-
rez Pereira, Klaus Pereira 
Silva Giampietro Centena-
ro, Thayene Luciana, Lis-
mara Oliveira, Lucimara 
Ortin de Almeida, Marceli-
no Lopes, Olaniro Ros Ne-
to, Rodrigo Mariano, Sel-
ma Koshoji, Washington 
Ribeiro e Wisley Bigoni.

Entre os coautores, seis 
são integrantes do grupo de 
networking ION, da Acias 
(Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária 
de Sumaré). O grupo existe 
há três anos e foi idealiza-
do por Juarez Pereira, que 
também é diretor da Acias, 
assim como Selma Kosho-
ji e Washington Ribeiro. A 
proposta do grupo ION, ci-
tado no livro, é justamente 
promover o networking pa-
ra fomentar as oportunida-
des de negócios. 

A produção do livro “O 
Poder das Conexões” con-
tou com o patrocínio das 
empresas World Suplemen-
tos, Padaria Silva, Papelaria 
Mais Brasil, Padaria Rive-
za, Veneza Contábil, Audaz 
Contabilidade, Graz, Fus-
cão Preto, Start Gestão Fi-
nanceira, Consórcio Zona 
Azul Sumaré, Central Pro-
jetos, Grupo Heisei Condo-
mínios, Transição, ImPau-
ta Comunicação, Greison 
Santos, Bigoni Propagan-
da, e Rodrigo Ruiz Treina-
mentos Corporativos. 
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Defesa Civil e bombeiros auxiliam 
em treinamento de evacuação na Etec
Objetivo é preparar os alunos e 
demais integrantes da escola sobre 
planejamento da evacuação e como 
agir em situações de emergência

Nesta semana, a Defe-
sa Civil, o Setor de Trân-
sito e a GCM (Guarda Ci-
vil Municipal) da Prefei-
tura de Nova Odessa, as-
sim como os bombeiros ci-
vis voluntários da cidade, 
apoiaram a realização de 
um simulado do Plano de 
Abandono no Componen-
te de Prevenção e Comba-
te a Sinistro na Etec (Esco-
la Técnica Estadual) Fer-
rucio Humberto Gazzetta, 
no Jardim Capuava. A ação 
aconteceu com os alunos 
do curso técnico em Segu-
rança do Trabalho, do pe-
ríodo noturno.

O projeto teve como ob-
jetivo preparar os alunos – 
tanto os de Segurança do 
Trabalho, no planejamen-
to da evacuação, quanto os 
demais integrantes da es-
cola, sobre como agir em 
situações de emergência. 
Participaram da ação 250 
pessoas, entre alunos, pro-
fessores e funcionários.

De acordo com o coorde-
nador da Defesa Civil Mu-
nicipal, Vanderlei Wilians 
Vanag, o apoio da equipe 
na simulação serviu para 
contabilizar o dano e quan-
tas vítimas, além de regis-
trar o incidente e vistoriar o 
prédio, para analisar se ele 
ainda apresentava perigo.

No treinamento, minis-
trado pelo professor Luís 
Messias, mais conhecido 
como Riva, os alunos pas-
saram por um tipo de si-
mulação de fuga do local 
após um celular “explodir” 
próximo a sala de informá-
tica, colocando “fogo” no 
prédio da Etec. O objetivo 
era que os alunos agissem 
da melhor forma possível 
para evacuar a escola rapi-
damente, orientando os de-
mais alunos de outros cur-
sos a evacuarem o prédio, 
sem incidentes.

Para o simulado, houve 
duas explosões de bombas 
com fumaça, simulando 
que nesta área estava pe-
gando fogo com uma víti-
ma. Os alunos usaram ex-

tintores para tentar apa-
gar o princípio de incên-
dio, logo na sequência, 
os bombeiros voluntá-
rios chegaram para auxi-
liar no combate usando os 
hidrantes da Etec.

De acordo com a direto-
ra da Escola Técnica, Vânia 
Izidoro, os alunos foram 

orientados em aula há cerca 
de 15 dias sobre o simulado. 
Já os coordenadores, profes-
sores e funcionários diretos 
e indiretos foram avisados 
durante a semana, para que 
pudessem conduzir o pro-
cesso com sucesso. “Os alu-
nos não sabiam exatamen-
te o dia que ocorreria, pois a 

proposta era ser o mais ‘real’ 
possível”, explicou.

Segundo o professor Ri-
va, “a proposta do simula-
do escolar é a de preparar 
a comunidade escolar para 
uma rápida evacuação da 
escola diante de uma emer-
gência, principalmente no 
caso de incêndio”.

O aluno da Etec respon-
sável pelo simulado foi Dio-
natan Milton de Miranda 
Barilon. Ele conduziu toda 
a ação como um projeto pa-
ra conclusão do curso téc-
nico. “O treinamento an-
terior que foi efetuado pa-
ra todos os alunos da Etec 
foi uma explicação teórica, 
para conscientizar a forma 
correta de agir numa oca-
sião de emergência, poden-
do ser ela na própria esco-
la, shopping, eventos, en-
tre outros”, disse Dionatan.

De acordo com ele, o si-
mulado contou com 250 
pessoas, entre alunos e fun-
cionários da Etec. Durante 
a simulação, uma pessoa 
acabou sofrendo com “au-
mento da pressão”, e outra 
teve uma “crise de pânico” 
(de mentirinha) pelo estou-
ro das “bombas”. Com is-
so, os bombeiros voluntá-
rios atenderam os “aciden-
tados” imediatamente. Am-
bos ficaram bem logo após 
o atendimento, e nem bor-
raram a maquiagem.

“Frisando uma frase 
que os alunos trouxeram 
no treinamento: ‘o sinistro 
ocorre onde a prevenção fa-
lha’. Então o que efetuamos 
foi a prevenção, através da 
prática se consiste em não 
falhar”, completou Diona-
tan Barilon.

ação aconteceu com os alunos do curso técnico em segurança do Trabalho
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Com o fim da situação 
de emergência e estado 
de alerta epidemiológico 
na Saúde Pública de Nova 
Odessa, em função do ar-
refecimento da epidemia 
de dengue e da queda ex-
pressiva na média diária 
de novos casos suspeitos, 
a Secretaria de Saúde do 
município informou que o 
atendimento diário no PAM 
(Pronto Atendimento Mu-
nicipal) do Jardim Alvora-
da volta ao normal já a par-
tir deste sábado (29).

Assim, o serviço de Saú-
de volta a atender todos os 
perfis de pacientes adultos 
(considerados acima dos 13 
anos), e não apenas aqueles 
com sintomas de dengue, 
gripe e covid-19, como vi-

nha acontecendo até então.
Da mesma forma, o ho-

rário de funcionamento do 
pronto atendimento tam-
bém volta ao normal neste 
sábado, ocorrendo de se-
gunda-feira a domingo, das 
7h às 19h. O PAM Alvora-
da oferece atendimento de 
urgência com médicos clí-
nicos gerais e, desde abril 
deste ano, também aten-
dimento pediátrico (para 
crianças até os 12 anos).

A situação de emergên-
cia havia sido decretada por 
Nova Odessa e demais cida-
des da região em meados de 
março, e permitiu que uma 
série de medidas excepcio-
nais fossem tomadas pelas 
prefeituras tanto no atendi-
mento dos pacientes sinto-
máticos quanto no comba-
te ao mosquito transmissor 
do vírus da dengue.

Entre estas medidas, es-
tava o funcionamento do 
PAM como “Centro de Aco-
lhimento de Dengue” tem-
porário. A medida visava 
reduzir a demanda sobre 
o PS (Pronto Socorro) do 
HMNO (Hospital e Mater-
nidade Municipal), que fica 
no Bosque dos Cedros, re-
gião central da cidade.

A unidade fica ao la-
do da UBS (Unidade Bási-
ca de Saúde) 5, na rua das 
Imbuias, 355, e atende dia-
riamente, de segunda-feira 
a domingo, das 7h às 19h. 
No horário noturno, o aten-
dimento de urgência conti-
nua ocorrendo no PS (Pron-
to Socorro) do Hospital e 
Maternidade Municipal, 
cuja nova recepção fica na 
rua Aristides Bassora, 301, 
no Bosque dos Cedros, na 
região central da cidade.

Com fim da emergência por dengue, atendimento 
no PAM Alvorada volta ao normal em Nova Odessa

a paRtiR deste sábado
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Hortolândia preservará 
mais quatro de suas nas-
centes. Segundo a Secreta-
ria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, 
desta vez serão beneficiadas 
as que estão no loteamento 
Terras de Santa Maria, na 
região da Vila Real. A notí-
cia foi dada, nesta quinta-
-feira (27), durante cerimô-
nia de inauguração do Par-
que Socioambiental “Aloí-
zio Pereira Silva”, que fica 
nas proximidades da rua 
Aldaci Fiúza de Camargo, 
no Parque Perón. O espa-
ço, que abriga a nascen-
te do Ribeirão Jacuba, era 
uma área bastante degra-
dada, hoje totalmente revi-
talizada pelo Poder Público.

O anúncio de liberação 
de novas verbas pelo FID 
(Fundo Estadual de Defe-
sa dos Interesses Difusos), 
gerenciado pela Secreta-
ria de Justiça e Cidadania  
do Governo do Estado de 
São Paulo, para a “Preser-
vação das Nascentes e Re-
cuperação das Áreas Ver-
des do Loteamento Parque 
Terras de Santa Maria”, foi 
feito ao prefeito José Naza-
reno Zezé Gomes pelo se-
cretário em exercício Raul 
Christiano de Oliveira San-
ches, que veio ao municí-
pio representar o titular da 
pasta, Fábio Prieto. 

“Esse espaço, esse par-
que, representa dignidade 
para as pessoas. A ilumina-

ção até a última casa de um 
bairro significa dignidade 
e sensação de segurança 
para as pessoas. Quando 
o prefeito conclama a co-
munidade para proteger 
esse parque e organizar as 
comunidades do entorno 
para que tenham outros 
parques, eu quero refor-
çar aqui que, após as elei-
ções, vamos liberar mais 
um convênio para Horto-
lândia. Ele está aprovado, 
classificado e será mais um 
convênio”, afirmou o secre-
tário adjunto. 

Na obra do parque entre-
gue, o investimento foi da 
ordem de R$ 1,716 milhão, 
em valores atualizados. No 
projeto do Terras de Santa 
Maria, está prevista a pre-
servação e revitalização de 
três nascentes e a recupera-
ção de uma. 

Para o prefeito Zezé Go-
mes (Republicanos), a recu-
peração da nascente do Ja-
cuba, que está nas origens 
do nome da cidade e re-
monta às lutas pela emanci-
pação do município, é uma 
conquista histórica do Po-
der Público e da comuni-
dade. Representa também 
uma mudança simbólica 
para Hortolândia, que aos 
poucos, deixa de ser “a cida-
de do presídio” para ser re-
ferência na região ao cres-
cer aliando modernidade, 
avanço tecnológico e sus-
tentabilidade. 

“Aqui era o presídio, to-
do mundo falava a cida-
de do presídio e aí foi feita 

uma mudança. Trouxemos, 
junto com o Ângelo Peru-
gini, a discussão de trazer 
o progresso para esse lado 
que era realmente esqueci-
do. Trouxemos o Corredor 
Metropolitano, que não ia 
ser aqui, ia ser na avenida 
da Emancipação. Isso trou-
xe para cá a principal en-
trada da cidade.Com a re-
cuperação de tudo isso, a 
regularização do Parque 
Peron, todo esse trabalho 
que a gente vem fazendo de 
melhoria da vida das pes-
soas, a cidade vai ganhan-
do qualidade de vida”, res-
saltou Zezé Gomes.

A cerimônia reuniu cen-
tenas de pessoas, entre ser-
vidores públicos do muni-
cípio e do Estado, verea-
dores e secretários muni-
cipais, a deputada esta-
dual Ana Perugini, além 

de membros da comuni-
dade local. A viúva de “Za-
carias”, como Aloízio Pe-
reira Silva era chamado no 
bairro pelos amigos, aju-
dou a descerrar a placa de 
inauguração.

“Essa homenagem repre-
senta tudo. É um legado e 
uma felicidade saber que 
hoje tem esse espaço onde 
nem só os filhos e netos po-
dem participar, como toda 
a sociedade, a comunida-
de. É uma comunidade pre-
sente aqui para nós agora, 
um sonho que a gente tinha 
e hoje estamos aqui, rea-
lizando. Sou só gratidão”, 
afirmou D. Ana Sílvia dos 
Santos Ferreira.

Para a Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, con-
cluir a obra, pela qual a 
equipe lutou e perseverou 

desde 2018, é uma grande 
conquista, simbólica e ma-
terial. “Com a sustentabili-
dade é possível sim a trans-
formação. Nós transforma-
mos esse lugar. Hoje é um 
local que será de convívio 
para as famílias, um local 
de lazer e também uma 
harmonia com o meio am-
biente, porque aqui fica a 
principal nascente da nos-
sa cidade. É um momento 
de muita satisfação, muita 
alegria. Obrigada a todos os 
moradores que, por vários 
dias, estiveram aqui conos-
co, nos incentivando, inclu-
sive dando sugestão de ou-
tras melhorias que nós po-
demos trazer para esse es-
paço”, ressaltou a titular da 
pasta, Eliane Nascimento.

Além dos familiares de 
“Zacarias”, outros mem-
bros da comunidade tam-

Hortolândia preserva mais quatro nascentes

Anúncio foi feito durante inauguração de parque socioambiental, no Parque Perón 
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Hortolândia inaugura Escola 
do Legislativo: nova era de 
educação cívica e democrática
Sessão solente foi realizada na quarta-
feira com presença de autoridades 
regionais e presidente da Associação 
Paulista de Escolas do Legislativo 

Na quarta-feira (26) a 
Câmara Municipal de Hor-
tolândia inaugurou a Es-
cola do Legislativo duran-
te sessão solene realizada 
no plenário Geraldo Cos-
ta Camargo. A cerimônia 
contou com a presença de 
autoridades locais e regio-
nais, que ressaltaram a im-
portância de democratizar 
o conhecimento para toda 
a população.

O presidente do Legisla-
tivo, Edivaldo Araújo (PP), 
enfatizou a relevância do 
empreendimento: “Esta 
conquista é da nossa Casa, 
colocando em prática um 
sonho de outros vereado-
res, mas enfrentamos mui-
tos desafios. Esta ferramen-
ta vai nos ajudar, servido-
res e a população a se apro-
ximarem do Poder Legis-
lativo, mostrando por que 
existimos e qualificando 

parlamentares e servido-
res. Uma cidade forte é uma 
cidade com pessoas cultas.”

Jocelene Cardoso, res-
ponsável pela Escola do 
Legislativo, também com-
partilhou suas expectati-
vas e gratidão: “Agradeço 
ao convite e a todas as esco-
las que nos acolheram. Co-
mo professora da rede mu-
nicipal, fui convidada e te-
nho crescido e aprendido 
muito. É incrível quando 
começamos a aprender e a 
estudar sobre o vasto mun-
do das escolas do Legislati-
vo. Há muitas pessoas em-
penhadas, e essa institui-
ção pode trazer muita ri-
queza para o município. Fi-
co cada vez mais feliz em 
fazer parte desse processo. 
A escola vem para somar 
para os vereadores, servi-
dores e população em ge-
ral. Queremos apresentar 
para a população o funcio-
namento da Câmara, o tra-
balho de um parlamentar 

e ensinar todos a praticar 
a democracia.”

As escolas do Legislativo 
têm um papel fundamental 
na sociedade. Em parceria 
com outros órgãos e insti-
tuições, a Escola do Legis-
lativo de Hortolândia vai 
atuar na elaboração e coor-
denação de cursos, pales-
tras e eventos sobre temas 
relacionados ao Legislativo, 
voltados à capacitação tan-
to do público interno (ve-

readores, servidores) quan-
to do público externo (lide-
ranças comunitárias, enti-
dades da sociedade civil ou 
cidadãos interessados em 
aprofundar seus conheci-
mentos sobre política e Po-
der Legislativo).

O Presidente da Apel (As-
sociação Paulista de Esco-
las do Legislativo), Adalber-
to de Carvalho, expressou 
sua satisfação com a inau-
guração: “É uma alegria es-

tar aqui, com mais uma es-
cola inaugurada, passando 
de 80 no Estado de São Pau-
lo. Fico feliz em ver o pes-
soal da educação aqui, pois 
isso transmite uma mensa-
gem boa, e não que concor-
reremos com a escola for-
mal. Viemos para somar, 
para sermos parceiros. O 
pessoal da Educação tem 
muito a oferecer para as Es-
colas do Legislativo, e a ci-
dade tem muito a ganhar 

com essas parcerias. Quero 
destacar ainda a importân-
cia das Associações Pau-
lista e Brasileira das Esco-
las do Legislativo, pois vo-
cês de Hortolândia enten-
derão que não estão sozi-
nhos, que tem rede de apoio 
e trabalharemos todos jun-
tos para oferecer educação 
de qualidade e avançarmos 
cada vez mais”.

O evento foi concluído 
com uma palestra de Ro-
berto Lamari, presidente da 
Associação Brasileira das 
Escolas do Legislativo. La-
mari compartilhou a histó-
ria das escolas do Legisla-
tivo, destacando a criação 
dos três poderes ao longo 
da história e ressaltando o 
papel principal das Escolas 
do Legislativo: 

“As Escolas do Legislati-
vo são verdadeiras escolas 
de democracia. Temos três 
funções principais: forma-
ção e qualificação do servi-
dor, educação para a cida-
dania e a discussão de po-
líticas públicas.”

Estiveram presentes no 
evento ainda, os vereadores 
Ananias José Barbosa, Már-
cia Campos e Paulo Perei-
ra Filho, o Paulão, além de 
representantes das Escolas 
do Legislativo de Amparo, 
Araras, Piracicaba, Campi-
nas, Capivari, Monte Mor, 
Itapevi e Sumaré.

A inauguração da Escola 
do Legislativo de Hortolân-
dia marca um passo signi-
ficativo para a cidade, pro-
movendo a educação cívica 
e a participação democráti-
ca, essencial para o fortale-
cimento da sociedade e da 
democracia local.

Convidados destacaram importância de democratizar o conhecimento à sociedade 
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bém aprovaram a revitali-
zação da área.

“Está ótimo! Muito me-
lhor. Demorou, mas che-
gou. Já estou usando. Tra-
go as crianças para brincar 
e uso os equipamentos da 
academia ao ar livre. Vou 
começar a caminhar. Ficou 
nota 10, muito bom o par-
que e a nascente ficou óti-
ma”, afirmou a dona de ca-
sa Maria de Fátima Santos, 
de 57 anos, moradora do 
Parque Perón há 18 anos.

“Gostei do parque para 
as crianças. A nascente fi-
cou ótima! É bom para ca-
minhada. Era vazio aqui e 
havia risco de drogas, jo-
gavam lixo e tinha esgoto”, 
comentou Jeniffer Rodri-
gues, de 27 anos, auxiliar 
de limpeza atualmente de-
sempregada. Ela é morado-
ra do local desde o nasci-
mento e agora acaba de ser 
mãe do pequeno Jordan, de 
três meses de idade.

Ainda de acordo com a 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, a nascente 
do Jacuba surge no Perón, 
atravessa diversos bairros, 
tais como Jd. Santa Emília 
e Vila Inema, passa pelo 
Parque Socioambiental Re-
manso das Águas, cortan-
do o município até encon-
trar o Ribeirão Quilombo, 
já em Sumaré. Atualmente, 
levantamento da Secreta-
ria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável 
mostra que há 109 nascen-
tes em Hortolândia.
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Reajuste da tarifa de pedágio 
na Anhanguera e Bandeirantes 
entra em vigor na segunda-feira

Desde o dia 17 de outu-
bro de 2021, a família de 
Johny Souza dos Santos, 
hoje com 35 anos, vive a an-
gústia de não ter notícias 
sobre o paradeiro do parai-
bano, residente no bairro 
Sol Nascente, em Sumaré. 
Johny, que morava com um 
primo, desapareceu sem 
deixar rastros, e até o mo-
mento, nenhum indício de 

seu destino foi encontrado.
Sua mãe, Josinete Pereira 

de Souza, residente na Pa-
raíba, registrou um boletim 
de ocorrência no dia 20 de 
outubro, após várias ten-
tativas frustradas de con-
tato com o filho. “O primo 
com quem ele morava dis-
se não saber onde Johny 
estava, o que só aumentou 
nossa preocupação,” rela-
tou Josinete, que luta dia-
riamente contra a ansieda-
de e a incerteza.

Johny não tinha um em-
prego fixo e, segundo uma 
tia, trabalhava em um la-
va-jato na cidade no mo-
mento de seu desapareci-
mento. Afirma não ter ne-
nhuma informação sobre 
as roupas que ele usava no 
dia em que foi visto pela 
última vez, o que dificulta 
ainda mais as buscas.

Desde então, parentes e 
amigos têm usado as redes 
sociais na esperança de ob-
ter qualquer pista que pos-

sa levar ao paradeiro de 
Johny. Fabiana, uma fami-
liar, está à disposição para 
receber informações pelo 
telefone (81) 8143-2190.

A família apela à co-
munidade e às autorida-
des locais para que aju-
dem nas buscas por Johny. 
“Cada dia que passa sem 
notícias é uma dor insu-
portável. Qualquer infor-
mação, por menor que se-
ja, pode fazer a diferença”, 
afirmou Fabiana.

Família busca por paraibano desaparecido em Sumaré
SEM INFORMAÇÕES 

re
pr

o
d

u
çã

o

Graduado em Direito pela Faculdade Anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado Escritório Andressa Martins Advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. Pós-graduando em Direito Penal e Processo Penal.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Welson Soares

Justiça em Foco

Johny souza 
dos santos, 
hoje com 35 
anos, está 
desaparecido 
desde 17 de 
outubro de 
2021

n  Via Anhanguera (SP-330):
Km 26 – Praça de Pedágio de Perus norte – R$ 13,00
Km 26 – Praça de Pedágio de Perus sul – R$ 13,00
Km 82 – Praça de Pedágio de Valinhos norte – R$ 12,80
Km 82 – Praça de Pedágio de Valinhos sul – R$ 12,80
Km 117 – Praça de Pedágio de nova odessa – R$ 11,40
Km 152 – Praça de Pedágio Limeira a – R$ 8,70

n  Rodovia dos Bandeirantes (SP-348):
Km 36 – Praça de Pedágio de Caieiras – R$ 13,00
Km 39 – Praça de Pedágio de Campo Limpo – R$ 13,00
Km 77 – Praça de Pedágio de Itupeva – R$ 12,80
Km 115 – Praça de Pedágio de sumaré – R$ 11,40
Km 159 – Praça de Pedágio de Limeira b – R$ 8,70

NOVAS TARIFAS A PARTIR dE 1º dE JulhO

Beto Silva  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Nas praças localizadas nas cidades de Nova Odessa e Sumaré o serviço passa dos atuais R$ 10,90 para R$ 11,40

A partir da zero desta se-
gunda-feira, 1º de julho, 
os pedágios das rodovias 
Anhanguera e Bandeirantes 
estarão mais caros. Os no-
vos preços serão aplicados 
nas praças de pedágio das 
rodovias do Sistema Anhan-
guera-Bandeirantes, admi-
nistrado pela AutoBAn. Na 
região, as praças localizadas 
em Sumaré e Nova Odessa 
passam dos atuais R$ 10,90 
para R$ 11,40. 

O reajuste anual leva em 
consideração a recomposi-
ção inflacionária dos últi-
mos 12 meses, de junho de 
2023 a maio de 2024, e es-
tá baseado no IPCA (Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), con-
forme estipulado nos con-
tratos de concessão.

Foi publicada no Diário 
Oficial do Estado, na quin-
ta-feira (27), a tabela com 
os novos valores de reajus-
te anual das tarifas de pe-

Motoristas que passarem pelas praças de pedágio 
de Nova Odessa e sumaré pagarão R$ 11,40 de tarifa

ArQuIVo | TrIBuNA LIBerAL
Beto Silva  l  REGião
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

183ª
REuNIÃO
A decisão foi tomada 
pelo Conselho Diretor 
da Artesp (Agência 
de Transportes do 
Estado de São Paulo)

Liberação da maconha? Entenda a 
decisão do stf sobre a descriminalização 

para uso pessoal da droga

Nesta terça-feira, 25 de junho de 2024, 
o Supremo Tribunal Federal (STF) tomou 
uma decisão histórica ao descriminalizar, 
por maioria de votos, o porte de maconha 
para uso pessoal. Esta medida representa 
um marco significativo no debate sobre a 
política de drogas no Brasil e traz consigo 
uma série de repercussões jurídicas e so-
ciais que precisam ser analisadas.

Após a decisão do Supremo Tribunal Fe-
deral, não constitui infração penal a posse 
de até 40 gramas de maconha para uso pes-
soal, abrangendo a aquisição, guarda, de-
pósito, transporte ou posse da substância. 

É importante esclarecer que a decisão 
não legaliza o porte de maconha para uso 
pessoal, mantendo-o como conduta ilíci-
ta. No entanto, as consequências associa-

das serão de natureza administrativa, não 
mais criminal. A proibição de fumar a dro-
ga em locais públicos continua em vigor.

O Supremo Tribunal Federal analisou a 
constitucionalidade do Artigo 28 da Lei de 
Drogas (Lei 11.343/2006), que agora distin-
gue claramente entre usuários e traficantes. 

Para usuários, estão previstas penas al-
ternativas como prestação de serviços à 
comunidade, advertência sobre os efeitos 
das drogas e participação em cursos edu-
cativos obrigatórios. 

A pena de prisão foi abolida pela lei, em-
bora a criminalização ainda se mantenha. 
Antes da decisão do STF, usuários de dro-
gas frequentemente enfrentavam inqué-
ritos policiais e processos judiciais visan-
do a aplicação dessas penas alternativas.

O QuE ACONTECE AGORA COM QuEM 
FOR PEGO PORTANdO MACONhA? 
Conforme decisão, até 40 gramas, a pes-

soa poderá sofrer as medidas já previstas 
no artigo 28, tais como advertência sobre 
os efeitos das drogas, prestação de ser-
viços à comunidade e medida educativa 
de comparecimento a programa ou cur-
so educativo. 

A droga também poderá ser apreendi-
da. Apenas não haverá procedimento cri-
minal (lavratura de TCO, oferecimento de 
denúncia criminal, etc). Ou seja: a condu-
ta continua proibida, porém sem que haja 
intervenção do Direito Penal, mas apenas 
no âmbito administrativo.

QuAl SERÁ A dIFERENÇA 
ENTRE uSuÁRIO E TRAFICANTE? 
A Corte definiu que para caracterizar 

porte para uso pessoal e diferenciar usuá-
rios de traficantes, a quantidade de maco-
nha deve ser de até 40 gramas ou seis plan-
tas fêmeas de cannabis. 

A decisão também permite a prisão por 
tráfico de drogas nos casos de quantidade 
de maconha inferiores a 40 gramas, des-
de que haja indícios de comercialização, 
apreensão de balança para pesar o entor-
pecente e registros de vendas e de conta-
tos entre traficantes.

O QuE ACONTECE COM OS 
PROCESSOS EXISTENTES? 
Sendo o artigo 28 a única tipificação 

presente neles, todos deverão ser arquiva-
dos no caso dos termos circunstanciados 
e extintos no caso de processos judiciais. 

Isso ocorre devido à expressão jurídica 

chamada “Abolitio Criminis”, que se refere 
à abolição de um crime quando uma con-
duta deixa de ser considerada crime pela 
mudança na legislação ou decisão judicial.

A dECISÃO dO STF ESTENdE-SE 
ÀS OuTRAS dROGAS? 
Não, a decisão foi apenas em relação ao 

porte de maconha. Outras drogas, como a 
cocaína, continuam sendo ilícitas mesmo 
para consumo pessoal.

PRÓXIMOS PASSOS E dESAFIOS
A decisão do STF sobre a posse de ma-

conha para uso pessoal marca um avan-
ço importante na legislação de drogas do 
Brasil, ao remover a criminalização dire-
ta dessa conduta. 

No entanto, levanta questões sobre co-
mo equilibrar a necessidade de enfrentar 
o tráfico de drogas com a proteção da saú-
de pública e a segurança social. 

A mudança para medidas administrati-
vas e educativas pode ser vista como uma 
tentativa de humanizar as políticas de dro-
gas, mas também pode gerar preocupa-
ções sobre a possível minimização dos 
riscos associados ao consumo de subs-
tâncias ilícitas. 

Este movimento certamente estimulará 
debates sobre a melhor maneira de abor-
dar o uso de drogas no país, consideran-
do tanto as liberdades individuais quan-
to os interesses coletivos de segurança e 
saúde pública.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco” todo sábado. Até a próxima!

dágio nos trechos de rodo-
vias estaduais administra-
dos por 17 concessionárias 
integrantes do Programa 
de Concessões Rodoviárias 
do Estado de São Paulo. A 
decisão foi tomada duran-
te a 183ª Reunião Extraor-
dinária do Conselho Dire-
tor da Artesp (Agência de 
Transportes do Estado de 
São Paulo).

A tabela completa com 
as novas tarifas está dis-
ponível no DOE (Diário 
Oficial do Estado) e tam-
bém pode ser consulta-
da na página da Agência 
de Transportes do Estado 
de São Paulo no endereço 
http://www.artesp.sp.gov.
br. A autorização para o 
reajuste foi publicada no 
dia 21 de junho.



prazo de 14 meses 

Os referenciados nos 
Centros de Transtorno do 
Espectro Autista participa-
ram nesta semana de uma 
festa junina. Muita músi-
ca, alegria, diversão e co-
mida boa tomaram conta 
do dia, ofertando uma ati-
vidade fora do ambiente de 
atendimento e promoven-
do a integração social.

Os Centros de Transtor-
no do Espectro Autista fo-
ram entregues em 2023, 
ampliando os atendimen-
tos humanizados dos TEAs 
na cidade. Os Centros fi-
cam dentro dos Centros da 
Criança do Município e são 
uma parceria do Fundo So-
cial de Solidariedade com 
Secretaria de Saúde.

Eles recebem crianças 
de zero a 17 anos e 11 me-
ses, encaminhadas pelas 
unidades básicas de saú-
de para avaliação, diag-
nóstico e acolhimento. Os 

pacientes fazem o primei-
ro atendimento na unida-
de e, após testes e suspei-
ta de TEA (Transtorno do 
Espectro Autista), são en-
caminhados para acompa-
nhamento. Os novos espa-
ços ampliaram ainda mais 
os atendimentos, que já 
são ofertados em Sumaré 
pelas entidades parcerias 
Apae (Associação dos Pais 
e Amigos dos Excepcionais) 
e Pestalozzi.

O diagnóstico é clínico 
e realizado através da ob-
servação com base nos si-
nais e sintomas específicos. 
Também são avaliados sin-
tomas comórbidos, história 
do desenvolvimento neu-
ropsicomotor e anormali-
dades, antecedentes ges-
tacionais e neonatais, co-
morbidades, comporta-
mento de sono e alimen-
tar, história familiar, apli-
cação de escalas, relato de 
professores e cuidadores. 
Além disso, há observação 
direta e entrevista com a 

Centros de Transtorno do Espectro Autista 
promovem Festa Junina para referenciados

Música, alegria, diversão e comida boa tomaram conta do dia das crianças e adolescentes

divulgação

integração social
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Primeira intervenção a ser executada será o prolongamento da avenida José Pereira de Lira até a região do Jd. Nova Europa

Hortolândia segue com 
mais inter venções pa-
ra desenvolver diferentes 
regiões e garantir melhor 
qualidade de vida à popu-
lação. A prefeitura homolo-
gou a licitação para contra-
tação da empresa que fará 
cinco obras que integram 
o novo PIC (Programa de 
Incentivo ao Crescimento). 
O vencedor da licitação foi 
o Consórcio Nova Europa 
JE, formado pelas empre-
sas Jofege Pavimentação e 
Construção Ltda e Cons-
trutora Etama.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, a primeira 
obra a ser executada pelo 
consórcio será o prolonga-
mento da avenida José Pe-
reira de Lira, em frente ao 
condomínio Green Park, 
até a região do Jardim Nova 
Europa, ao lado do novo Pa-
ço Municipal, recém-inau-
gurado pela Prefeitura.

O novo viário passará 
embaixo da via férrea, cuja 
obra de duplicação foi con-
cluída recentemente pela 
Administração Municipal. 
Ainda segundo a Secretaria 
de Obras, o consórcio já ini-
ciou a elaboração do proje-
to da obra, cuja data de iní-
cio ainda não está definida, 
mas que deve ocorrer ainda 
este ano. A licitação prevê, 
também, que o consórcio 
realize a obra do parque no 
entorno do novo Paço Mu-
nicipal, que já está em an-
damento. Também estão 
previstas as obras do par-
que Santa Emília, do viário 
que ligará a Estrada Muni-
cipal Sabina Baptista de Ca-
margo ao Jardim Nova Eu-
ropa e de um viário na re-
gião da Vila Inema. Segun-
do a Secretaria de Obras, a 
duração total prevista de to-
das essas obras é de 14 me-
ses e serão feitas com recur-
so do Fonplata (Fundo Fi-
nanceiro para Desenvolvi-
mento da Bacia do Prata). Novo viário passará embaixo da via férrea, cuja obra de duplicação foi concluída recentemente pela prefeitura 

Hortolândia homologa contrato para 
mais cinco obras viárias do novo PIC

divulgação
da redação  l  hortolândia
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“Trabalhamos com mui-
to cuidado e carinho pa-
ra atender nossos mora-
dores de maneira direcio-
nada e sempre de manei-
ra humanizada. Inaugura-
mos os Centros da Criança 
no início da gestão e, desde 
então, ampliamos os ser-
viços, ofertando cada vez 
mais atendimento especí-
fico e com muito amor, co-
mo nossos pequenos mere-
cem. É esse o objetivo dos 
Centros de TEA, que soma-
ram aos trabalhos realiza-
dos pelas nossas grandes 
parceiras APAE e Pestaloz-
zi, oferecendo uma assis-
tência especializada para 
nossas crianças”, comen-
tou o prefeito Luiz Dalben. 

O TEA é considerado um 
transtorno do neurodesen-
volvimento que se mani-
festa nos primeiros anos de 
vida por comportamentos 
que incluem: dificuldades 
na interação social/comu-
nicação e presença de com-
portamentos repetitivos e 
interesses restritos.

O Centro da Criança da 
Área Cura fica na rua Li-
vino Pedroso do Amaral, 
288, Parque Bandeirantes. 
A unidade do centro fica na 
Avenida 3M, 50, Centro.

criança. Em alguns casos, 
a avaliação é multiprofis-
sional. Essas crianças re-
cebem acompanhamento 
e assistência e, a partir dos 
4 anos, são encaminhadas 
para terapias específicas, 
como fonodiaulogia, tera-
pia ocupacional, psicologia 
e pedagogia. Outras abor-

dagens devem ser orien-
tadas de acordo com cada 
caso individual. O tempo e 
quantidade de terapia será 
definido pelo profissional.

 “Entregamos os Cen-
tros da Criança em 2018 
para o atendimento pediá-
trico humanizado e dire-
cionado. Os Centros de 

TEA são serviços que vi-
sam a ampliação do aten-
dimento ofertado, ofere-
cendo auxílio e assistên-
cia adequada e humaniza-
da para cada caso, de ma-
neira digna e com muito 
cuidado e atenção”, disse 
a presidente do Fundo So-
cial, Mara Dalben.

Com o tema ‘Leitura e 
seus mundos’ e grandes 
atrações musicais, conheci-
das nacionalmente, a Prefei-
tura de Hortolândia promo-
verá, neste domingo (30), a 
partir das 10h, o 3º Literalen-
do, evento de incentivo à lei-
tura no município. O even-
to estava na programação 
de aniversário de 33 anos 
de Hortolândia, celebrados 
em maio passado, mas pre-
cisou ser adiado em razão da 
forte chuva na data marca-
da inicialmente, 26 de maio. 

Toda a programação é 
gratuita e aberta ao públi-

co em geral. No palco prin-
cipal, além de saxofonis-
ta Derico, das 13h às 14h, 
irão se apresentar o cantor 
e compositor Hélio Ziskind, 
às 14h, no show “Hélio can-
ta seus sucessos”, e a atriz 
e professora de teatro Car-
la Fioroni, a partir das 16h, 
com o espetáculo “Hora da 
História”. De acordo com a 
comissão organizadora, as 
atrações artístico-culturais 
começarão a partir das 10h, 
estendendo-se até às 17h.

A abertura das atrações 
musicais será feita pelo 
Quinteto Cultura, um dos 
grupos do CEMMH (Cen-
tro de Educação Musical 
Municipal de Hortolân-

dia), órgão da Secretaria 
Municipal de Cultura. Na 
sequência, haverá conta-
ção de histórias com a su-
pervisora educacional So-
lange Cachimiro e o pro-
fessor de música Hugo Ma-
ciel, que utilizarão música 
e elementos teatrais para 
envolver os ouvintes de to-
das as idades. 

Ao longo do evento, a pre-
feitura distribuirá, gratuita-
mente, mais de 60 mil livros 
infantojuvenis e anuncia-
rá os vencedores da Olim-
píada Literária “Amigos da 
Leitura”, incentivando ain-
da mais a leitura e propor-
cionando novas aventuras 
literárias para as crianças. 

Também haverá uma ex-
posição que promete encan-
tar o público. As obras são 
feitas com técnicas mistas 
e abordam uma variedade 
de temas dentro das artes 
visuais, convidando os vi-
sitantes a explorar diferen-
tes perspectivas e sensibili-
dades por meio da percep-
ção e do olhar das crianças.

A mostra reunirá o traba-
lho feito por crianças e jo-
vens, estudantes de 30 pro-
fessores da rede municipal 
de Hortolândia, exibindo 
uma média de 40 obras por 
professor. A exposição “Os 
Múltiplos Olhares da Arte”, 
tem curadoria do professor 
Adelson dos Santos.

3º Literalendo de Hortolândia acontece neste domingo

Toda programação é gratuita e aberta ao público em geral

incentivo à leitura

divulgação



Policiais militares do 10º 
Baep (Batalhão de Ações Es-
peciais de Polícia) prende-
ram uma mulher com gran-
de quantidade de drogas em 
uma “casa bomba”. O ca-
so aconteceu na noite des-
ta quinta-feira (27), na rua 
Graça Aranha, no Jardim 
Amanda, em Hortolândia. 

A equipe de ações espe-
ciais realizava patrulha-
mento pela cidade quan-
do foi informada pelo Dis-
que Denúncia sobre uma 
residência onde existiria 
a prática de tráfico de en-
torpecentes.

Os policiais, ao chega-
rem no local, bateram pal-
mas e um homem fugiu do 
local. Uma mulher que es-
tava na casa abriu o por-
tão e permitiu a entrada 
da equipe.

No imóvel os militares 
encontraram quatro kits de 
droga na sala de estar. Foi 
dada voz de prisão à sus-
peita pelo crime de tráfico 
de drogas, sendo que nesse 
instante, a suspeita investiu 
contra os policiais na tenta-
tiva de se evadir da equipe, 
gritando por socorro, arra-
nhando um policial e mor-
dendo o antebraço de outro 
policial. A mulher foi conti-
da e imobilizada. 

Mulher é presa com grande quantidade de 
drogas em ‘casa bomba’ em Hortolândia

Policiais do Baep apreenderam celulares, dinheiro, cocaína, pedras de 
crack, porções de maconha, LSD, haxixe e caderno de anotações do tráfico 

divulgação

JARDIM AMANDA

Polícia cumpre mandados de busca e 
apreensão em Campinas e Sumaré por 
roubo em residência de R$ 400 mil 

Homem é preso por tráfico no Jardim Minesota
Um homem foi preso por tráfico de entorpecentes na noite de 
quinta-feira (27), no Jardim Minesota, em Sumaré. Policiais mi-
litares flagraram um casal contando dinheiro. O homem perce-
beu a aproximação da equipe e fugiu a pé, sendo detido em segui-
da. Durante revista pessoal foram localizados cinco papelotes de 
cocaína, R$110,00 e um celular. No local, foram localizadas por-
ções de crack, maconha e cocaína. 

POLICIASÁBADO
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Dois suspeitos foram capturados e um 
deles ainda foi autuado em flagrante 
pelo crime de posse ilegal de arma de 
fogo e de acessório de uso restrito

A Polícia Civil cumpriu, 
nesta sexta-feira (28), man-
dados de busca e apreensão 
na região de Campinas por 
causa de um roubo a uma 
casa na cidade de Atibaia 
no último final de semana. 
Com os suspeitos, os poli-
ciais recuperaram perten-
ces avaliados em mais de 
R$ 400 mil. 

Entre os itens apreendi-
dos, estão bolsas de marcas 
de luxo, perfumes, relógios, 
entre outros objetos de va-
lor. Também foram encon-
trados armamentos duran-
te a operação denominada 
‘Pantera Negra’. 

O trabalho da Polícia Ci-
vil com apoio do GOE (Gru-
po de Operações Especiais) 
aconteceu na Vila Caste-
lo Branco, em Campinas, 
e na região do Matão, em 
Sumaré. Foram cumpridos 
quatro mandados de busca 

e apreensão e dois manda-
dos de prisão temporária. 

Os dois suspeitos foram 
capturados e um deles ain-
da foi autuado em flagrante 
pelo crime de posse ilegal 
de arma de fogo e de aces-
sório de uso restrito, isso 
porque ele portava uma 
pistola com silenciador. 

Segundo a polícia, os ho-
mens confessaram o crime. 
Agora, eles devem ser ouvi-
dos por um juiz e depois vão 
ficar à disposição da Justiça. 

A polícia tem a suspeita 
de que há, ao menos, um 
terceiro envolvido, que 
também entrou na residên-
cia e ainda precisa ser iden-
tificado e localizado, além 
da esposa de um dos cri-
minosos, que teria passa-
do informações relevantes 
aos bandidos para a reali-
zação do roubo.

Segundo o delegado Luiz 
Fernando de Oliveira, uma 
cliente que foi atendida por 
um dos moradores na re-

sidência durante a sema-
na em que o crime aconte-
ceu teria participação no 
roubo. As vítimas informa-
ram que durante o crime 
um dos ladrões conversava 
ao telefone com uma mu-
lher, que o orientava sobre 
os objetos de grande a se-
rem roubados. Com as in-
vestigações, foi identifica-

do que o ladrão é marido 
dessa mulher. 

Imagens do circuito de 
segurança da casa mostram 
o momento do crime, que 
aconteceu no sábado (22). 
Os criminosos, encapuza-
dos, chegaram em um car-
ro branco e pararam na ga-
ragem da casa. Eles anun-
ciam o assalto e rendem os 

moradores. Segundo rela-
to de uma das vítimas, os 
criminosos permaneceram 
durante horas no interior da 
residência e mantiveram os 
moradores em cárcere, até 
que pudessem pegar todos 
os objetos de valor. 

No vídeo, é possível ver 
que eles revistam cada can-
to, abrem todos os armários 

e, em seguida, vão embora 
com os itens roubados. 

Ainda de acordo com o 
delegado que investiga o 
caso, algumas joias que 
também foram roubadas 
pelos ladrões não foram re-
cuperadas, então há indica-
tivos de que possam ter si-
do revendidas e converti-
das em dinheiro.

Policiais recuperaram bolsas de marcas de luxo, perfumes, relógios, entre outros objetos de valor
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Durante a vistoria na 
casa, com objetivo de lo-
calizar o acusado que fu-
giu, a equipe localizou 

mais entorpecentes, sen-
do dez kits de droga no 
quarto do casal e mais oi-
to kits na cozinha, além 

de haxixe, êxtase, apare-
lhos celulares, dinheiro e 
caderno de anotações do 
tráfico de drogas.

Além dos entorpecentes 
foi achado o RG de quatro 
pessoas, sendo um deles 
claramente identificado 
como o indivíduo que se 
evadiu da equipe e namo-
rado da mulher detida.

Em vistoria no carro do 
suspeito que fugiu, que 
se encontrava em frente 
à residência foi localiza-
da mais uma bolsa com 
drogas. 

Foram apreendidos cin-
co celulares, R$2,120 mil, 
649 pinos de cocaína, 509 
pedras de crack, 71 por-
ções de maconha, quatro 
porções de LSD e uma por-
ção de haxixe, caderno de 
anotações do tráfico e um 
Hyundai HB20 Branco.

A ocorrência foi apre-
sentada pelo Plantão Po-
licial da cidade de Hor-
tolândia. A mulher per-
maneceu presa por tráfi-
co de drogas.

Policiais militares da Ro-
cam (Rondas Com Apoio 
de Motocicletas) detiveram 
um homem e um adoles-
cente por tráfico de dro-
gas na noite de quinta-fei-
ra (27), na rua Luiz Lúcio da 
Silva Filho, no Jardim Ma-
ria Antônia, em Sumaré. 

A equipe foi acionada por 
um morador que informou 
que havia dois homens rea-
lizando a venda de drogas. 

Os policiais se desloca-
ram até o bar onde foi abor-
dado um suspeito e com ele 
foram localizadas 11 por-
ções de maconha e dois pi-
nos de cocaína. Questiona-
do, ele afirmou que era pa-
ra seu uso. Já com outro 

suspeito adolescente, fo-
ram localizados R$19. Em 
varredura nas imediações, 
foi localizada uma sacola 
com 70 porções de maco-
nha, 212 pinos de cocaína 
e 173 porções de crack.

Os dois suspeitos foram 
conduzidos ao Plantão Poli-
cial, onde o homem perma-
neceu à disposição da Justi-
ça e o adolescente liberado.

Um homem foi preso 
por tentativa de furtar um 
caminhão de reparos de 
iluminação pública. O ca-
so aconteceu na noite de 
quinta-feira (27), ao lado 
da lagoa, na rua Luiz Gon-
zaga, no Jardim São Bento, 
em Hortolândia. A Guarda 

Municipal foi acionada e 
deteve o homem próximo 
do caminhão. 

Um trabalhador, que 
preferiu não ser identi-
ficado, contou do susto 
quando percebeu a tenta-
tiva de roubo. “Eu estava 
no cesto a mais de 13 me-
tros de altura, quando o 
homem entrou na cabine 
do veículo e tentou sair, 

ele não conseguiu arran-
car com o caminhão por-
que os cavaletes estavam 
apoiando o caminhão”, 
disse o funcionário. 

O suspeito foi conduzi-
do até o Plantão Policial 
de Hortolândia, onde o de-
legado determinou o re-
gistro do boletim de ocor-
rência por danos e o acu-
sado ficou detido.

Rocam prende homem por 
tráfico de drogas no Jardim 
Maria Antônia, em Sumaré

Suspeito é detido quando 
tentava furtar caminhão 
de iluminação pública 

FLAGRANTE DENúNCIA

Cézar Oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar Oliveira  l  SUMarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



V Falecimentos V

De 19 a 25 De Junho De 2024

Dia 19 De Junho De 2024

Claudio Pereira de Souza, 57 anos
Olinda Peres Rocha, 84 anos

Fernando Jorge, 59 anos
Alexandre Rodrigues Teixeira, 54 anos

Margarida Maria de Oliveira Mendes, 82 anos

Dia 20 De Junho De 2024

Aparecida Rodrigues de Oliveira, 78 anos
Andreia Albino Alves Dias, 45 anos

Israel Naun Paulo, 51 anos
Janete Cândida Francisca, 57 anos

Dia 21 De Junho De 2024

Adilson da Silva, 48 anos
Marcos Roberto Paranhos, 53 anos

alzira Bazan squarizzi, 
86 anos (foto)

Maria Dineuza da Silva, 52 anos
Lurdes Vissoto do Couto, 68 anos

Brayan da Silva Lopes, 04 Meses

Dia 22 De Junho De Junho

João Ricardo da Silva Cezario, 32 anos
Genésio Fausto, 89 anos

Aurinda Maria Correira, 98 anos
Edson Pinheiro da Silva, 69 anos

Sueli Thomaz de Aquino Atílio, 58 anos

Dia 23 De Junho De 2024

José Maria Martins, 65 anos
Pedro João da Silva, 65 anos

José Francisco de Sá, 61 anos
Aparecida Maria G. Barijan, (idade não informada)

Roberto Ferraz de Campos, 72 anos
Josefina Alves Quental, 75 anos

Oscar de Souza Leme, 85 anos
José Aparecido de Godoy, 67 anos

Vagner Batista Pereira, 40 anos

Dia 24 De Junho De 2024

Antônio Flávio Camargo da Paz, 80 anos
Adinalda de Fátima Nabeiro, 51 anos

Orlando Corsini, 78 anos
Eunice Ferreira de Lucas, 75 anos

Natalino Correia, 78 anos
Izabel Cristina Cardoso de Souza Santos, 72 anos

Paulo Cesar Dobelin, 63 anos

Dia 25 De Junho De 2024

Nerci da Silva Barros, 67 anos
Elismael Faustino Costa, 50 anos

Bento Pereira, 77 anos
Leonardo Lucon Silva, 63 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

As bandas e orquestras de Sumaré

Oreste Bianchi José Maria Barroca

Dorival Gomes Barroca na década de 1990Walter Barijan
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Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
memória de sumaré

AutOrA DO tExtO

ema Regina 
Bianchi aguiar

Jornalista, Escritora 
e Colaboradora da 

Associação Pró-Memória 
de Sumaré

Em 1900, foi fundada a Sociedade 
Recreativa Musical Reboucense, 
mais tarde denominada Corpora-

ção São Sebastião. Entre outros, perten-
ciam à Banda nesta época, os músicos: 
José Maria Barroca, José Maria Miran-
da, Luiz José Duarte, Tranqüilo Menuz-
zo, Otávio Chagas, João Rohwedder, Luiz 
Rohwedder, José Chagas, Juvenal Chagas, 
Alfredo Chagas, José Borges, Júlio Canti-
ni, Joaquim Braga, Antonio do Valle So-
brinho e Guido Bianchi. 

Em 1921, tendo como regente José Ma-
ria Barroca, outros nomes foram surgin-
do, como Juvenal, Hernani, e Dorival Go-
mes Barroca, Humberto Bazan, Oswaldo 
Rohwedder, Luiz Frutuoso, Francisco e Joa-
quim Ezequiel, Sebastião Barijan, Sebas-
tião Ezequiel, Cristiano Júlio Fahl, Pedro 
Liaschi, Oreste Bianchi e Euclides Miranda.

Em 1953, Dorival Gomes Barroca come-
çou a formar uma banca de jovens, ainda 
com alguns dos antigos: João Rohwedder, 
Cristiano Júlio Fahl e Pedro Liaschi. Os no-
vos elementos: Otávio Tomazin, Manoel 

Mondini, Ernesto Barijan, Walter Barijan, 
João Cardoso, Luiz Gregório de Moraes, 
Raul Campos, Ari Menuzzo, Leonardo 
Coltro e Oswaldo Teodoro, Ladir Teodoro, 
Dorival Gomes Barroca, Orestes Perozo. 

Foi também maestro em outros conjun-
tos que se formaram ao longo dos anos 
na cidade (*). 

(*) Walter e seu Conjunto e Orquestra 
Skindô, entre outros. Isso sem citar as or-
questras formadas especificamente para 
tocar nos carnavais dos dois clubes da ci-
dade – União Cultural XVI de Dezembro 
e Clube Recreativo Sumaré. Mais ainda: 
a Banda de Sumaré, formada para tocar 
em solenidades cívicas da Prefeitura Mu-
nicipal de Sumaré e nas solenidades reli-
giosas da Paróquia de Sant́ Ana (procis-
sões e festas de Sant́ Ana e São Sebastião). 
Essa Banda seria o nascedouro da Banda 
Municipal de Sumaré, profissionalizada 
mais tarde pela Prefeitura, com a pompo-
sa denominação de Banda Sinfônica Mu-
nicipal “Dorival Gomes Barroca”.



fotos: pró-memória sumaré
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OTÁVIO TOMAZIN

SOMA

AVENIDA 7 DE SETEMBRO

CARNAVAL NO RECREATIVO

FRANCO MONTORO

CONCURSO DE POESIA

Otávio Tomazin, que vemos à esquerda deste registro da 
década de 1970, foi vereador na Câmara Municipal na 5ª. 

Legislatura (1970 a 1972). Além de empresário, foi um dos mais 
destacados músicos de Sumaré. No registro, participa de uma 

solenidade no clube União Cultural XVI de Dezembro, acompanhado 
de Luiz Cia, Luiz Mário de Toledo e Aristides Moranza, prefeito 

na época. Não identificamos a pessoa da direita.

Instalações da SOMA – Cia. Sorocabana de Material 
Ferroviário, uma das maiores empresas de Sumaré, que 

ficava nas proximidades do Ribeirão Quilombo. O registro é 
provavelmente da década de 1960. Essa propriedade é objeto 
de processo falimentar e atualmente encontra-se invadida.

Registro fotográfico de nossa principal artéria, na década de 1990. 
A Sete de Setembro é a via que mais recebe modificações, 
por conta de seu comércio dinâmico. No asfalto, à direita, 
marcas recentes de pintura de solo, mostrando como os 

veículos estacionavam na década anterior – em transversal. 

Foto de um Carnaval acontecido na sede social do Recreativo, na 
Avenida Rebouças, provavelmente na década de 1980. O local 

tinha sido adaptado pelo clube para ser sede social; nesse lugar 
existia uma cancha de bochas e malhas. Na época eram comuns 

os blocos de jovens nos carnavais, como os da fotografia. 

Franco Montoro, governador do Estado de São Paulo, 
aparece nesta foto dos anos 1980, acompanhado do jornalista 
José Clóvis Ferreira, dono do “Comunicação Jornal”, de nossa 

cidade. Montoro é considerado o governador que mais 
ajudou Sumaré, com verbas e projetos. 

Concurso de poesia realizado pelo Departamento de Cultura 
e Turismo do governo Paulino José Carrara (1989-1992). Foi em 

agosto de 1990. No registro, uma Banda Mirim se apresenta 
no clube União Cultural XVI de Dezembro, como parte das 

solenidades oficiais. Foi o sexto concurso do gênero. 

jornaltribunaliberaldesumare


